

Espaces rencontres parents-enfants

Etat des lieux de l'offre en Suisse romande

Les familles avec de jeunes enfants sont fortement sollicitées. Dans le cadre des politiques petite enfance, de nombreuses organisations s'intéressent à cette thématique et aux offres destinées aux familles autour de la naissance.

Les espaces rencontres parents-enfants parfois aussi appelés centres familiaux ou centre pour les familles sont des lieux de rencontres faciles d'accès dans un espace le plus souvent intérieur pour les familles de jeunes enfants (0-4 ans). Le **programme MegaMarie^{plus}**¹ souhaite, avec le soutien des fondations « The Human Safety Net International » et « Palatin », **établir une vue d'ensemble des offres des espaces rencontres parents-enfants dans les trois régions - Suisse alémanique, Suisse romande et Tessin**. Les résultats doivent mettre en évidence les conditions cadres utiles, les défis et les besoins de soutien. De plus, l'échange entre les professionnels doit être encouragé.

La direction du programme se met à disposition des services cantonaux et communaux ainsi qu'avec les services et prestations proposés dans chaque région pour réfléchir à la place des espaces rencontres parents-enfants. Au Tessin, des sessions d'échange ont déjà révélé une grande diversité des espaces de rencontres parents-enfants, ainsi qu'un vif intérêt pour l'échange d'informations sur les offres disponibles en Suisse romande et en Suisse alémanique.

Thème et objectif de l'état des lieux

La petite enfance est déterminante pour le développement physique et psychique des enfants. Elle influence les apprentissages futurs des enfants à l'école, leur entrée dans la vie professionnelle et l'organisation de l'apprentissage tout au long de la vie. Les cantons et les communes ont développé et mis en œuvre des concepts et des offres dans le cadre de leurs stratégies de politique de la petite enfance. La question de savoir comment atteindre précocement les familles en difficulté socio-économique et les soutenir en cas de besoin préoccupe les spécialistes, les politiciens et les scientifiques.

Les **espaces rencontres parents-enfants** offrent le plus souvent **des accueils libres** en s'adressant aux familles dès le départ et de manière accessible. Ils offrent des possibilités de rencontre, des informations, du soutien et surtout favorisent la création de liens entre les parents et leur(s) jeune(s) enfant(s). Un premier état des lieux des **espaces rencontres parents-enfants** (Familienzentren) en Suisse alémanique a été réalisé en 2017.

L'état des lieux prévu sur l'organisation et les offres des lieux de rencontre pour les familles dans les cantons francophones vise à établir en 2024 une vue d'ensemble de la situation actuelle en Suisse romande. Il a pour objectif de mettre en évidence les conditions-cadres et les offres qui contribuent à ce que les familles soient considérées suffisamment tôt et soutenues conformément à leurs besoins. La comparaison des expériences faites en Suisse romande, au Tessin et en Suisse alémanique en matière de lieux de rencontre pour les familles peut être un atout pour toutes les régions linguistiques et fournir des impulsions pour un développement axé sur les résultats.

Nous mettrons les résultats de l'enquête à la disposition de toutes les personnes interrogées ainsi que des institutions actives dans les domaines de la petite enfance, des familles et des enfants, de la prévention, de l'intégration et de la lutte contre la pauvreté.

¹ <https://bildungundfamilie.ch/megamarie-plus/megamarieplus-francais>

Nous prévoyons en outre les activités suivantes :

- La présentation des résultats de l'enquête et des offres établies
- La discussion des résultats sur le soutien des espaces rencontres parents-enfants par les pouvoirs publics
- L'échange d'expériences entre espaces de rencontres parents-enfants, par exemple par des rencontres de mise en réseau en présentiel ou à distance, des sessions d'observation ou un colloque
- L'actualisation et l'élaboration de matériel de base en collaboration avec les services spécialisés existants en Suisse romande et en Suisse alémanique.

Responsable de la réalisation dans le programme [MegaMarie^{plus}](#) :

Groupe de projet "Inventaire / état des lieux des espaces rencontres parents-enfants en Suisse romande"

Malika Baioia, [La Parenthèse](#), coordination de projet, Fribourg

Ruth Calderón, [Réseau Education et Famille](#), direction de projet, Berne

Contact : Malika Baioia, info@laparenthesefribourg.ch, 079 457 89 07

L'état des lieux est soutenu par la fondation «The Human Safety Net» et la fondation «Palatin».

